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刘林坤毕业于新加坡
南洋理工大学。毕业仅 4
年，他已经创办了 4 家公
司，接手了 6 个创业项目。
创业失败数次后，如今与
他人合伙成立的北京极维
客科技有限公司，于今年1
月份，成功获得数千万 A
轮融资。

“被人忽悠！”

精英、自信、目标明
确，在很多人看来，这些
都是海归的标签。而一路
走来，“被人忽悠”却成为
了“90 后”海归刘林坤的
创业主题曲。

初中时，同寝室两个
哥们儿一直在说出国好，
出国可以长见识。最终他
一拍桌子决定出国。而那
两个哥们儿却分别去了北
京大学和浙江大学。

大一的时候，他在香
港过寒假，同学“刀哥”
鼓励他趁着年轻去创业。
于是他又被忽悠着开始最
初的创业，一边上学一边

管理着公司。而最后，他的合伙人去
了全球最大的资产管理公司，把创业
的公司扔给了他。

刘林坤并不否认，最初就是为了
创业而创业，对于创业没有规划，也
认为不需要规划。他甚至反问道：“为
什么要有规划？”

“无不无聊？”

对于刘林坤来说，有了想法就去
做。即使有着对未来失败的恐惧，也
不会让他裹足不前。促使他做出转
变、放弃和选择的，更多的是这件事

“够不够有趣？”“无不无聊？”
去国外读预科的时候，刘林坤的

想法很普通：拿到一等荣誉学位、奖
学金。但是接触创业环境后，他发现

学习的日子变得“很无聊”
“没意思”。于是创业开始成
为他的生活核心。早上还在
课堂考试，下午就开始面试
同学，晚上则疯狂地开会讨
论。

2013 年，他遇见了如
今的合伙人熊文龙。2014
年底，熊文龙邀请刘林坤到
他的办公室，并准备了产品
展示。当一款拥有 3D 立体
效果的“暴风摩托”展现在
刘林坤面前时，他感到非常
震惊：“我觉得这个技术太
酷了，我一定要帮他们融到
资金。”于是，他从开始只
是帮忙，到后来渐渐加入了
只有3个人的团队。

“搞得定！”

为了能够做成一些“不
无聊”的事，他也做了很多

“无用功”。
当初在南洋理工大学上

学时，刘林坤甚至认为：“学
习没有什么用，大家都不要
学习了，来跟我们一起创业
吧。”尽管有这种想法，但学
校规定的各种课程，要求阅
读的书籍，他都认真对待。在
创业之余，刘林坤还辅修了
商科和创新创业课程，并且
最后获得荣誉学位。

现在他也改变了曾经过
于极端的想法。一些看似无
用的东西，却让他获益不少。

“我没有大公司成熟体
系的熏陶，但是因为之前学
过相应的理论知识，在管理
方面，我都搞得定。”刘林坤

说。他会根据公司的变化，依据曾经学
过的知识，活学活用，及时调整管理方
式、目标导向。

如今，刘林坤管理着近 70 人的团
队，每天的时间被大大小小的事务挤
占得满满当当。在这个“没有计划”、
痛恨“无趣”的理工男看来，创业更
多的是出于情怀。如果想要赚钱，还
不如去做生意。但创业不同，创业是
为了让大家工作效率更高，生活更美
好，玩游戏更愉
快，这是有意义
的、伟大的。

“我想再做一
些有意义的事情，
更想为社会稍微
创造一些价值。”
刘林坤说。

小城“大招” 政府求贤若渴

优厚的创业政策是人才活跃的源泉。嘉善县政府响应国家“大众创
业、万众创新”的号召，为本次创业大赛获得一二三等奖的优秀项目分
别提供 100 万元到 500 万元人民币不等的落户资金，再加上 3 年不超过
300平方米的免租办公场所。项目发展到一定规模时，还能优先通过政

府引导向天使投资、风险投资机构推荐，优先向科技银行推荐给予信贷
支持。

想想就让人对海归心生各种“羡慕嫉妒恨”。
“政府需要我们，我们也需要政府。”黄昆先后在东京大学和多伦多

大学获得数学双学位，他进行了工业物联网的云操作系统项目的路演和
答辩。他说：“政府和市场引导出来的周边生产链、供应链对我们的帮助最
大，嘉善政府为我们海归提供了一个很好的创业对接平台，一方面对接资
本，另一方面对接市场。”他认为，在当下创业浪潮不断掀起的背景下，适
时抓住政府扶持优惠政策和有利的市场环境，这对海归创业很重要。

近年来，伴随着中国创业环境和投资环境的专业化，更多的实战创
客不断涌现。陈斌认为：“中国的整体创业环境越来越好，创业者的质
量不断提高。优秀的团队、扎实的项目、充足的资金和优惠的政策将为
创业者减少顾虑，促使他们大步向前。”

但是，海归能接受这个江南小城的环境，留下来“孵化”吗？
近几年来，海归在创业地选择上不再扎堆“北上广”，逐渐开始将

目光投向二三线城市。一方面，二三线城市的基础设施逐渐完备，与大
城市的差距缩小；另一方面，考虑到用地成本、地缘优势和政策优惠，
海归创业地的选择趋于理性。

目前嘉善地方政府的发展战略是： 要全面形成融入上海的半小时
经济圈、工作圈和生活圈，使嘉善成为紧邻上海最具活力和吸引力的发
展区域之一

王慧茹回国创业，并没有把公司总部设在老家北京，而是选择在杭
州安营扎寨。她解释道：“其实我曾考虑过在北京创业，但北京的办公
用地成本和创业门槛相对较高。而杭州经济技术开发区政府及杭州市政
府给予我很大支持，不仅将我纳入海外高层领军人才引进计划，还提供
了近 300 万元的创业资金及免租 3 年的办公场地和人才公寓。”相较于

“北上广”，二三线城市的优势显而易见。
“我有意将创业项目落户嘉善。”林以表示，“嘉善处于上海半小时

经济圈范围内，距离上海近，经济辐射范围广；同时政策扶持力度大，
吸引力大，很适合创业初期的项目落户。”他还提到，他所在的团队需
要大学生这股新生科技力量的加入，落户地政府提供的公寓和配套设施
会成为吸引人才的手段。

创业是一次长征，不可避免地会遭遇坎坷和困难。在创业过程中，
海归要注重经验积累、脚踏实地地迈好每一步。坚持原创、走好创新之
路，才能成为推动“中国制造”到“中国创造”转变的先行者。
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沸 点 从 未 低 落
齐 心

本报讯 7 月 6 日，欧美同学会
（中国留学人员联谊会） 和中央统战部
信息中心联合举办的“海归季谈”第
二季度座谈会召开。

来 自 北 京 、 辽 宁 、 黑 龙 江 、 上
海、福建、四川等地的欧美同学会会
员，热切地讨论着一份对他们日后工
作生活将产生重大影响的文件：《关于
加强欧美同学会 （留学人员联谊会）
建设的意见》。

现场气氛轻松活跃。大家纷纷畅

言，表达看法。“这个文件的出台鼓舞
了我们。这是对回国人员的关心和爱
护，也是回国人员盼望已久的大事。”
来自欧美同学会拉美分会的赵丽荣说。

同时，大家对目前工作进行了中
肯的分析。随后，讨论的话题转到具
体落实上。如何将智库研究中心实体
化、如何更好地发挥回国人员的作
用，让他们把在国外学到的新科技、
新技术应用到位等，与会者给出了自
己的思考。 （心 怡）

创业重在创新和实力。海归在
走创新创业之路的过程中一定要充
满信心和活力。无论是年长的实战
创客，还是年轻的初次创业者，都
应发挥自身优势，牢牢抓住政府的
优惠扶持政策，多元化地选择创业
地点、创业领域，紧跟时代发展潮
流，实现创业的“软硬兼施”。

在当下“大众创业、万众创
新”的背景下，国家要想从“中国
制造”走向“中国创造”，需要每一
个创业者的努力。海归创业应找到
自 身 创 业 项 目 的 “ 亮 点 ”“ 原 创

点”。原创项目才能创造出更大的经
济效益和社会效益，才能把握住时
代的创业主旋律。

什么是创业成功？其实很简单。
能为企业降低成本实现融资、能为社
会创造价值并为市场接受的就是创
业成功。愿海归创业者继续秉持创新
精神，带着浇不熄的创业热情在创新
创业的道路上勇往直前。

大赛现场 “廉颇”处处可见

现场气氛热烈！这是人们对决赛现场的突出印象。评委和选手在答
辩过程中不断交流互动。参赛选手在专家评委的质疑声中获得了更多关
于创业项目的有益建议，答辩结束后，大众评委拿起手中的点赞牌给心
仪的选手以支持和鼓励。

“创业成功的关键在于创新。”获得本次大赛一等奖的林以表示：创
新创业不只是口号，必须创造出价值。“我做的项目是基于大数据的智能
运维。它的创新点在于前瞻性的运维服务，能够帮助企业安全、高效、
低成本地运营其数据中心和在线服务，降低或消除故障率，保障营收和
业务的扩大，维护和增加企业的资信度。”林以曾经先后在微软和Twitter
等大公司工作多年，今年他打算回国创业。

“我从没认为自己老，我相信创新是在经验积累的基础上实现的。”
王慧茹博士今年已经59岁，在国外生活了25年，现任美国博慧生物技术
有限公司首席科学家。她提到，在生物制药方面，经验丰富的创业者越
具有深厚资历和知识储备。“创业重在‘创’字，我与其他创业者一样，
就是要做原创的项目，就是要在经验积累的基础上开辟出创新创业之
路。”王慧茹在介绍治疗炎性肠病单克隆抗体项目的现场答辩中这样说。

在本次创新创业大赛中也不乏年轻团队出场，微跑小蛙可穿戴体感
游戏机团队就是其中之一。“目前的创业不同于以往，它要求创业者拿
出实力。”陈斌是微跑小蛙可穿戴体感游戏机的联合创始人兼商务总
监，他表示，实力与年龄无关。“我们团队的平均年龄在 30岁左右，是
一只充满活力的队伍。”陈斌的参赛项目微跑小蛙是全球首款专为青少
年儿童设计的可穿戴健康体感产品。它的创新点在于将游戏和运动巧
妙地结合在一起，能有效地改善孩子因沉迷游戏而导致的近视、肥
胖、体弱等健康问题。

6月 28日，由欧美同学会海归创业学院、北京海外高层次
人才协会、浙江省嘉善县人民政府共同举办的2016“梦想中国·
智汇嘉善”全球创新创业大赛决赛在嘉善科技园举行。

本次大赛前后历时4个月，共吸引了来自美国、澳大利亚等
14个国家和地区的155个海归创业团队或个人报名参加。绵绵
细雨浇不熄参赛者的热情。

因何经常遇挫？

“市场诚信和政府服务是目前我国的薄弱环
节，这也成为海归创业的一大阻碍。”说起创业
时面对的困难，倪剑烨这样说。他曾在英国南
岸大学和英国剑桥大学留学，2014年回国后开
始经营自己的贸易和品牌管理公司。倪剑烨坦
言，虽然鼓励创业成为现在的热潮，但国家的
帮扶监管还没有紧跟配套，市场机制还不健
全，商业环境不够规范，这会影响到海归创业
的成败。

彭铉曾在澳洲留学、现回国创业，经营的
餐饮店现在处于起步阶段。由于对国内市场环
境、行业规则、做事方法、人情世故等的不适
应和缺乏经验，创业初期困难重重。第一个促
销活动的反响就与自己想象中的大相径庭。他
坦言：“海归回国创业其实存在很多劣势，最大
的问题就是不适应。”

并不等于失败

创业之路崎岖坎坷，挫折和打击常常使人

灰心，不少海归创业者都表示，最困难的时候
也曾想过放弃。

彭铉回顾自己创业以来的状况说，往往是
实施过程与之前预想的大不相同，各种问题接踵
而至。他表示：“放弃的念头在脑海中闪过很多
次，但自己从未真正想要放弃。”彭铉原在澳洲有
一份安稳的工作和生活，与之相比，现在的创业
充满艰辛和挑战。但不想安于安逸的生活是他坚
持创业的动力。面对接踵而至的困难，他的应对
方法是出现一个问题就去解决一个问题。

从新加坡回来的小秦 （化名） 现在经营着
一家自己的咖啡馆，在此之前他已经有过一次
不太成功的创业经历。那时，他想要做的产品
在国内难以找到满意的原材料，也尚未摸清国
内市场用户的需求，从而遭遇碰壁，用户反映
效果平平。后来他在重新思考自己的创业方向
时，做了相应的市场调研和资料收集，最终决
定在厦门这座很“文艺”的城市开一家咖啡
馆。虽然这个行业的市场已相对成熟和饱和，
但他希望能够做出自己独特的风格。之前创业
遇挫丝毫没有降低小秦的热情，他说：“选择创
业就已经做好了面对困难的准备，有时候失败
了反而让你更知道怎么才能成功。”

尽快重新站起

“创业失败并不可怕，可怕的是不能把失败
教训最大化地提取出来并指导下一步的行动。”
倪剑烨说。

在归国之前，倪剑烨也曾在国外有过创业
经历，但以失败告终。现在的公司是建立在之
前创业基础上的新尝试，到目前为止还算顺
利。谈及自己的经验，倪剑烨将其归结为“不
争，不急，不显，不怠。”面对市场竞争，他认
为应该“不主动好战，但也不打无准备之战，
不显山不露水地闷声发展，同时不懈怠地不断
积累实力”，这也是他给创业失败和正在创业的
海归的建议。

选择创业就不能害怕失败，失败是对再创
业的经验积累。海归所具有的国际资源、教育
背景、眼界、视角和思维方式等都具有独特优
势。只要积极调整心态，总结经验，发挥自身
优势，就能在创业失败后重新站起来，找到新
的发展之路。

“海归季谈”在京举办

感受一场热闹的创新大赛感受一场热闹的创新大赛
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最 开 始 创 业 时 ，
他只是一腔热血，年
轻气盛，在理想和幻
想之间飘荡游走。而
经历了随后的几次创
业之后，无论成功与
失败，他最初的执著
和热血，依然还在。

创业没成
咋办？

洪娇虹/文 郭广燚娟/图

“大众创业，万众创新”的号召掀起
了中国的新一轮创业热潮。伴随着近年
来留学队伍的日益壮大，海外人才回国
创业渐成趋势。接受过高等教育、拥有
海外见识、身附“精英”标签的海归看
似在创业上有更大的胜算，但实际上创
业成功率并不如想象的高。

据统计：49.1%的海归创业者曾有失
败的经历，3 年内开始盈利的企业仅有
37%。那么，如果海归创业失败，该如何
面对挫折？如何重新站起？失败的原因
何在？这些问题值得认真思考。

黄迈克 （右
一） 的自动立体
虚拟现实系统的
产业化项目得到
专家评委的一致
认可。专家评委
李利凯 （中） 表
示对项目十分感
兴趣；评委吴兴
华 （左一） 更是
向黄迈克递上了
名片。

耿一宁摄

左图：每队选手都
要上台讲解。主讲人全
部都是海归。图为参赛
选手黄迈克 （右一） 团
队在决赛现场进行自动
立体虚拟现实系统的产
业化项目现场答辩。

江建平摄
右 图 ： 选 手 讲 解

后，大众评审团成员针
对自己认可的创业项目
高举点赞牌。

耿一宁摄

图为辽宁省欧美同学会秘书长陆鹏 （右二） 在会上针对《意见》发表
自己的看法，与其他会员分享自己的心得体会。 郭广燚娟摄


